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“Los héroes renacen”.
José Martí

Los mejores del 2018
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Honor para los hombres que 
ofrendaron todo en el combate 
por la inmensa libertad que 
disfrutamos; gloria también 
para aquellos que se dieron en 
el hermoso acto de compartir su 
sangre con la africana en busca 
de un mundo más justo. Eterno 
agradecimiento para quienes 
hace 25 años se aúnan en la 
Asociación de Combatientes 
de la Revolución Cubana, los 
héroes que visten de pueblo 
cada día, en el campo de la vida 
sin ostentar de sus medallas y 
sin olvidar al caído. A todos, la 
Patria os contempla orgullosa.
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Con la habilitación, este sábado, de los 
números 56 y 58 al servicio de Internet por 
datos móviles, culmina el proceso de en-
trada escalonada a la red de los terminales 
3G —en la banda de 900 Mhz— que habían 
sido validados en esta primera etapa, en la 
que se puso como condición haber utilizado 
los datos antes del 26 de noviembre.

A partir de hoy los usuarios que hasta el 
momento no han realizado una conexión, si 
tienen interés en acceder al servicio y utilicen 
un celular con las características requeridas, 
deberán configurar el APN Nauta, activar los 
datos desde una cobertura 3G y realizar una 
primera conexión.

Al cierre del día 6, el 93 % de los usuarios 
con numeraciones 52 y 53 habían sido habi-
litados. Las personas que quieran saber si 
ya recibieron la notificación pueden consul-
tar el *222*468#. El usuario debe esperar el 
SMS de confirmación de Etecsa para acce-
der a la compra de los Paquetes de Datos.

La Empresa, como medida de protección 
al saldo de los usuarios, deshabilitó la tarifa 
por consumo a todos los servicios. Los es-
pecialistas recomiendan restringir los datos 
secundarios, apagar las actualizaciones au-
tomáticas, eliminar notificaciones y actuali-
zaciones de las aplicaciones, de modo que 
puedan optimizar el uso de los datos.

Solo se accederá en 3G por ser la que está 
en condiciones de garantizar una mejor ex-
periencia en el uso de los servicios de acce-
so a Internet. Igualmente, puede consultar 
que posee los recursos adquiridos por dos 
vías: a través de https://mi.cubacel.net (pre-
vio registro) o del *222*328# La compra de 
paquetes, así como el descuento por Tari-

fa, siempre se realiza desde el saldo de la 
cuenta principal.

Según Edel Mendoza Valdivia, jefe del gru-
po de intervenciones, el plan de inversiones 
de este año solo contaba con la instalación 
de cinco radio-bases de tercera generación; 
finalmente se han instalado 27, para un total 
de 45. 

Dicho proceso inversionista permitió que a 
partir de mañana haya acceso al servicio en 

todas las cabeceras municipales y la playa 
Santa Lucía, y un crecimiento de 19 sitios 
con cobertura 3G en la ciudad de Cama-
güey. El ingeniero agregó que aún se trabaja 
en la optimización de la red.

Unos 60 000 terminales 3G se prome-
dia accedan desde Camagüey a la red de 
Etecsa.

• Jorge Enrique Jerez Belisario

Llegó Internet por datos móviles

La selección de nuestra provin-
cia subió al segundo escaño en 
el podio del primer Campeonato 
Nacional de Béisbol Five (5) que 
se disputó esta semana en la can-
cha especial de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz. 

La competencia fue domina-
da por el experimentado equipo 
de La Habana, que se mantuvo 
invicto en cinco presentaciones, 
incluyendo nocao de 13 carreras 
por 3 a los camagüeyanos en la 
final. Según la bicampeona olím-
pica de voleibol Yumilka Ruiz, re-
presentante de la Comisión Inter-

nacional de Béisbol 5 en Cuba, 
“este deporte se está expandien-
do rápidamente y en la provincia 
ha encontrado mucho respaldo 
de los estudiantes universitarios. 
Creo que será una de las plazas 
más importantes del país”. 

Además de los finalistas parti-
ciparon en el evento los elencos 
de Artemisa, tercer lugar; Holguín, 
campeón de la zona oriental, y un 
quinteto invitado de la Casa de Al-
tos Estudios agramontina.

• Félix Anazco Ramos
• Foto: Leandro Pérez Pérez

Hacemos otra invitación por nuestro 
próximo cumpleaños en enero, esta vez 
para compartir sus textos.

En la modalidad Mi vida con Adelante 
podrán contar en 40 líneas sus experien-
cias con el periódico, como lectores, como 
entrevistados, como protagonistas de la 
noticia, anécdotas con Catauro u otras pu-
blicaciones que les resulten especiales o 
referidas a algún integrante del colectivo.

Quienes prefieran escribir menos, tendrán 
la oportunidad de concursar en la modalidad 
Postal, con una dedicatoria de no más de 
15 líneas que resuman sus buenos deseos 
y también qué quieren que hagamos o cam-
biemos en el futuro.

Pueden enviar sus trabajos hasta el 
jueves 3 de enero del 2019, por el correo 
electrónico periodistaadelante@enet.
co.cu al postal Cisneros No. 306, Cama-

güey o entregarlos personalmente en 
nuestra sede.

Hasta el 13 de diciembre continúa abier-
to el otro concurso con los servicios entu-
móvil. Envíe un SMS al 8888 con el texto 
EVENTO PERIODICO seguido del inciso 
que considere correcto: ¿Los periódicos 
Adelante, de Camagüey, y Escambray, de 
Sancti Spíritus, cumplen en el 2019? a) 40 
y 20, b) 60 y 40 o c) 20 y 60.

Sorpresiva plata en I Campeonato Nacional de Béisbol Five 

 Adelante tiene quien le escriba 
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Por Carmen Luisa 
Hernández Loredo

Infractores de la política fi scal saben a qué atenerse

El Consejo de Ministros ha abordado 
importantes temas económicos y 
sociales, y uno de ellos fue la persis-

tencia de indisciplinas y evasión fiscal por 
subdeclaración de ingresos e irregularida-
des en la justificación de los gastos en los 
modelos de gestión no estatal, así como el 
ejercicio ilegal de actividades.

Camagüey no escapa de algunos de 
esos problemas. Las indisciplinas fiscales 
que más inciden tienen que ver con el no 
pago a tiempo de los tributos, obligación 
indeclinable de las personas naturales 
cada mes. La proporción real es que solo 
el 83 % hace efectiva esa obligación y el 
resto viola lo legislado en la Ley Tributa-
ria, con mayor incidencia trabajadores por 
cuenta propia de los municipios de Jima-
guayú y de la cabecera provincial.

La Administración Tributaria en el territo-
rio ha actuado en consecuencia con la im-
posición de multas por el incumplimiento 
de lo fijado en la ley, con una cuantía por 
valor de más de un millón de pesos y con 
fuerza contra los morosos.

Desde el 2017 la provincia ha trabajado 
en 22 casos por delito de evasión fiscal, 
configurándose con aquellas personas 
que no han tenido la voluntad de pago por 
la deuda contraída y han tratado de burlar 
el control de la Administración Tributaria, 
bien por hacer caso omiso a la advertencia 
de pagar o por la no rectificación de una 
declaración jurada.

Según información ofrecida por el Depar-
tamento de Atención a Contribuyentes de 
la ONAT provincial, el número de juzgados 
por evasión fiscal comprende la aplicación 
a dos de ellos de la sanción de cinco años 
de privación de libertad; tres con multas y 
el pago de la deuda, y seis casos con has-
ta cuatro años de trabajo correccional sin 
internamiento.

Actualmente esa entidad procesa los úl-
timos cinco expedientes para presentar la 

denuncia antes del cierre de año. En estos 
transgresores se observa la utilización de 
testaferros para la comisión de los delitos; 
mientras los órganos de control trabajan 
otros casos de mayor envergadura, res-
pecto al no pago de obligaciones y la sub-
declaración de ingresos y de la fuerza de 
trabajo contratada en las relaciones con 
empresas estatales.

El Sistema Tributario cubano nace como 
un ejercicio del Estado en aras de obtener 
contribuciones para garantizar su sosteni-
miento y actividades de carácter público, 
cuya magnitud y procedencia depende de 
las condiciones concretas del país en sus 
diversas etapas históricas.

Busca crear una conciencia tributaria en 
la población, de modo que comprenda 
que las contribuciones al Estado forman 
parte de un deber social para cubrir los 
gastos en que este incurre con el fin de sa-
tisfacer los requerimientos de la sociedad.

No veamos con rareza la aplicación de 
medidas de privación de libertad, con in-
ternamiento o sin internamiento, y multas 
de grandes cuantías como un hecho ais-

lado en Cuba. Detengámonos a pensar 
cuántas veces vemos por la televisión, 
escuchamos por la radio o leemos en la 
prensa o en las redes sociales, casos de 
reconocidos artistas foráneos y hombres 
de negocios acusados o sancionados por 
evasión fiscal. 

Nadie debe olvidar la difícil situación 
económica de Cuba en los últimos años, 
la cual se ve afectada por condicionantes 
externas, como el bloqueo económico co-
mercial y financiero impuesto por Estados 
Unidos y la crisis económica mundial, gene-
ralizada como crisis del sistema, y a pesar 
de lo cual el Estado mantiene los servicios 
gratuitos de Salud, Educación, la forma-
ción deportiva y cultural, así como la Se-
guridad y la Asistencia Social, además de 
los gastos para la defensa del país, con-
cebidos como derechos constitucionales 
a un altísimo costo para un país subde-
sarrollado.

Abonar todo lo debido, y en el término 
adecuado, es solo la pequeña contribu-
ción de cada ciudadano al gran sueño del 
país justo que queremos.

Por Enrique                                                  
Atiénzar Rivero

El pueblo-Ejército

A la libertad se llega con la entrega, no una vez, sino 
en repetidas ocasiones, no con una vida sino con 
un país de vidas. A la libertad no se llega con pa-

labras; el joven Martí lo supo, los derechos se arrebatan 
hasta con sangre si es necesario. El cura de figura tris-
te y de pensamiento cubano, que imprimía periódicos 
y soñaba con hombres que pensaran por ellos mismos 
señaló la ruta: el único camino posible a la libertad son 
las armas.

Por eso 1868 fue el año que calentó los hornos. El fue-
go de los justos y de los nobles salió de las haciendas 
orientales, igualó a todos como soldados de la nación e 
incendió la manigua con una luz redentora que alcanzó 
ciudades, como las que todavía hoy se prefieren que-
madas antes que traidoras… porque hay hornos que no 
se apagan nunca, su calor late como mantra para no 
olvidar.

¡A degüello!, y en los campos insurrectos, abogados, 
poetas, ricos terratenientes y negros, que solo habían 
sabido de ser esclavos, y muchas guapas mujeres, de-
jaron de lado las costumbres de abolengos por el ma-
chete que bien claro habló de independencia durante 33 
años; incluso cuando la aparente calma no menguó las 
ansias de soberanía.

Este Ejército defendió primero nuestro derecho de ser. 
Más allá de patronatos, de servidumbres, de metrópolis, 
de gobernadores venidos de ultramar, de manzanas y 
gravitaciones universales, fue un ejército de protestas y 
de caballerías temidas, de vergüenzas.

Como lo fue el que vino después. Aquel que bajaba 
todos los días de la Universidad, que hizo de las “tánga-
nas” su lenguaje de guerra, que educó a los pobres bajo 
el nombre del Maestro, que acusó a tiranos mirándoles 
el rostro, que los derribó y siguió luchando contra los 
molinos que vinieron después. Fue un ejército de jóve-
nes que descubrió que la unidad tenía que cruzar fronte-
ras, que los humildes y olvidados juntos podían sacudir 
el árbol.

Un ejército sin títulos y mestizo que sabía que en la 
lucha se jugaba el futuro, y el presente de un país he-
redado en derecho de sangre de quienes lo defendie-
ron bien. Aquellos que fueron contra todo pronóstico a 
atacar fortalezas, a ganarle las armas al enemigo en su 

propio cuartel; los que no buscaron protagonismo sino 
acción concreta, a los que ni el más modelo de los pre-
sidios amilanó.

Porque incluso allí, en medio de la amenaza diaria de 
muerte, de las separaciones, de las cuatro circulares y el 
comedor de los 3 000 silencios se calentaba un ejército, 
el que convirtió el día que perdió en eterno homenaje 
victorioso a los caídos.

Solo ellos podían reagruparse fuera de Cuba (donde 
un extraordinario Frank no daba tregua a los esbirros) 
para regresar a cumplir la palabra empeñada (héroes o 
mártires) porque eran rebeldes forjados a prueba de fe 
y sacrificios.

A la Sierra subieron, a fundar y a sumar. Bien lo sabe 
Guillermo, el guajiro Comandante, los barbudos hicie-
ron escuelas y hospitales en medio del lomerío, ningu-
no irrespetó las pertenencias del campesino, y la guerra 
ganó así el matiz de la irredenta cubanía del hombre de 
campo que, sin saber leer y escribir, puso su corazón en 
manos de los que no han defraudado.

En 1959 ganaron los que creyeron que era posible 
la locura de vencer a soldados de formación con siete 
fusiles. Vino lo más difícil, comprender que las armas 
eran ahora también un camino para mantener la libertad 
ganada a sangre y lágrimas de madres, pero a tiempos 
diferentes, un ejército diferente.

La batalla es desde entonces convertir la utopía en po-
sibilidad real con un poderoso enemigo, que se lame 
sus heridas diarias, siguiendo todos nuestros pasos. 

Por eso el ejército anda por las calles, en la joven que 
estudia telecomunicaciones, el obrero de una fábrica, el 
equipo científico que produce una vacuna, el deportista 
con la medalla al cuello, la actriz que roba aplausos, en 
quienes convierten los domingos en días de defensa, en 
los de blanquísimo uniforme, en los que custodian el cie-
lo, en los que honran el verde olivo de las montañas en 
nuevos Moncadas y Baraguás.

Porque el pueblo-Ejército victorioso que cumplió 57 
años lleva 60 ganando batallas diarias, y tiene su esen-
cia en la custodia de los hornos encendidos hace 150 
octubres, porque sabe que a la libertad no se llega con 
palabras sino con la entrega repetida, incluso con la 
vida.
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Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Carmen Luisa Hernández Loredo
redaccionadelante@enet.co.cu

DESDE FLORIDA, ANGÉLICA López 
Pino nos pone al tanto de una intere-
sante situación. Relata en su misiva que 
el lugar donde se compra el pan de la 
cuota fue movido de la panadería a la 
bodega, razón por la que solo pueden 
comprarlo después de las 7:30 a.m.. Su 
interés es saber cuánto puede demorar 
el arreglo del anterior local; el nuestro ra-
dica en que no tiene lógica alguna que la 
variante encontrada, hace cinco meses, 
afecte el horario normado de venta del 
pan de la cuota, que es de 6:00 a.m. a 
10:00 a.m. en el caso de las mañanas, 
pues atenta contra los desayunos fami-
liares y las meriendas escolares. Ojo con 
las soluciones, que a veces las buenas 
intenciones no resuelven los problemas.

BUENO, BUENO, DE la Dirección 
Provincial de la Vivienda recibimos res-
puesta sobre la impermeabilización del 
edificio 12 plantas No. 3. René Jiménez 
Bueno, su director, ofrece “disculpas a 
los vecinos en razón de que a pesar de 
las acciones realizadas por nuestra enti-
dad, no está previsto en el plan normali-
zado del presente año”, sigue diciendo 
que se harán gestiones para incluirlo en 
el próximo plan del 2019, lo cual, nos 
parece, no es aún una respuesta convin-
cente y efectiva. El papel aguanta todo 
lo que se le ponga, pero un techo sin im-
permeabilizar no.

NOS COMUNICA MARCIA Almeida 
Yanes, directora de la Empresa de Man-
tenimiento y Rehabilitación de Redes 
Hidráulicas, Hidrored, que las tareas 
sobre la acera de la rotonda del hospi-
tal Amalia Simoni, en el tramo que aquí 
señaló como defectuoso la lectora Gloria 
San Pedro de Oro, no se han concluido y 
está prevista su reposición cuando termi-
ne la obra Conducto 800 Circunvalación 
Norte. Gracias a Hidrored por su rápida 
atención.

RECIBIMOS RESPUESTA DE la Direc-
ción Provincial Integral de Supervisión 
sobre la situación de la intersección de 
Madame Curie y carretera de Vertien-
tes. La misma señala que “hemos con-
siderado que se realicen propuestas de 
posibles soluciones viales a esta zona. 
No obstante la DIS, de conjunto con el 
Minint, continuará trabajando sistemá-
ticamente en el enfrentamiento a las in-
disciplinas que cometen en esta zona”. 
Finalmente reclaman la agilidad en la 
solución del problema de todos los or-
ganismos involucrados. Esperemos que 
tenga un final feliz la historia, una situa-
ción recurrente en nuestras páginas.

DAMOS ACUSE DE recibo de cartas 
de Leosdan González sobre el maltrato 
recibido en el Registro de la Propiedad; y 
Daniel Arbolay Valdés acerca de la situa-
ción de su vivienda en el Tercer Anillo en 
Jimaguayú. Supimos por Magalys Pérez 
Céspedes de un salidero en Cielo No. 
54 entre Risa y Bembeta. También llegó 
a nosotros correspondencia de Reynal-
do Agramonte Ortiz ante una situación 
laboral, y de Ana María Martínez Casalís 

por conflictos vecinales. Y, como si se hu-
bieran puesto de acuerdo, Gladys Pérez 
Sánchez, Rodolfo Morales Cuadrado y 
Luis Ramón García señalan la suciedad y 
descuido de algunas arterias de la urbe. 

UN SALUDO MUY especial extende-
mos al equipo de cirujanos formado por 
los doctores Jorge Santana Álvarez, titu-
lar en segundo grado en otorrinolaringo-
logía, y los también especialistas José 
Seide Haití y José Manuel León Molina, 
en nombre de muchos pacientes que 
conocen de su voluntad y tenacidad, al 
igual que a la consagrada dermatóloga 
Yoddali Ballester Caballero.

Y CHIRRÍN CHIRRÁN por el 2018. En lo 
que queda de almanaque, salud y pros-
peridad, dé a cada situación el lugar que 
merece, no se moleste ni incomode a los 
demás, diciembre es un mes de concilia-
ciones. A los organismos e instituciones 
tantas veces señalados les deseamos 
parabienes, más soluciones diligentes y 
definitivas. Nosotros estaremos aquí a la 
vuelta de unos días para llenar de nuevo 
el Catauro y las páginas del 2019.
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Por Yang Fernández Madruga

Nace otro 7 de diciembre y los cubanos 
nos volvemos a dividir entre dos fechas me-
morables: la muerte del Titán de Bronce, 
Antonio Maceo, y el regreso a la Patria de 
los caídos en misiones internacionalistas. La 
Operación Tributo generó tristeza por tanta 
sangre derramada, mas fortaleció la moral 
de un pueblo comprometido con su historia 
y con la de las naciones necesitadas.

Dentro del soldado, del médico, del perio-
dista… había un hombre que imaginaba y 
esperaba, después del conflicto, un futuro 
tan cierto como el de su Patria para aquellos 
territorios, para aquellos niños hambrien-
tos, de comunidades muy pobres, que a 
duras penas podían alimentarse de la tusa 
del maíz. Dentro de esos jóvenes distantes 
del cariño de su familia y del reconfortan-
te abrazo de una novia, latía la resistencia 
de Maceo, de ese mambí que no solo tuvo 
siempre en su mente la independencia de 
su amada Cuba, sino también la de Puerto 
Rico.

Cada 7 de diciembre, en esta ciudad es 
evocada la firmeza y coraje del Titán de 
Bronce y se realiza una peregrinación has-
ta el Panteón de los Caídos. Cada 7 de di-
ciembre los familiares, amigos y la provincia 
agradecen la heroica acción y el legado de 
sacrificios por un ideal justo, que les dejaron 
a todas las generaciones de cubanos.

“Tengo una profunda admiración por esos 
compañeros que pelearon por la libertad de 
las naciones africanas, sin importar las con-
secuencias de la contienda. Vivo orgulloso 
de ver la obra de sus acciones, de haber 
conocido a varios de ellos en Angola y de 
que su tierra natal no olvide nunca como un 
verdadero ejemplo de revolucionarios”, ex-
presó con emoción el combatiente interna-
cionalista Pablo Emilio Sarduy Molina.

Son los símbolos de la dignidad y el res-
peto de un pueblo hacia los hombres que ha 
levantado, con su altruismo, una de las con-
quistas más importantes de la Revolución: 
su moral.

Por Olga Lilia Vilató de Varona. Foto: Jorge Hernández (Comunicador de Salud Pública Provincial)

Cuando una conoce a un bebé al nacer y luego lo tiene en-
frente, con 35 años de edad, se da cuenta de cómo ha pasado 
el tiempo. Esa sensación me invade al recordar aquellos pri-
meros encuentros de jóvenes recién graduados de Medicina 
que tuvieron la responsabilidad de erigir el entonces Programa 
del Médico de las 120 Familias.

Las Doctoras Alina León de la Torre y Alina de la Paz Carmo-
na, especialistas de 2do. Grado en Medicina General Integral 
(MGI), Profesoras Auxiliares de la policlínica Ignacio Agramon-
te, en los repartos Garrido y La Caridad, respectivamente, son 
fundadoras del Programa del Médico y Enfermera de la Familia. 

.

León de la Torre señala “Empezamos en la residencia, a 
conocer a la comunidad, las consultas, las tareas de vacuna-
ción...  fue un trabajo bonito, consagrado porque somos el pri-
mer eslabón de la salud. En las reuniones de la circunscripción 
realizo las audiencias sanitarias para la promoción y preven-
ción. Cumplimos el legado de Fidel, somos los guardianes de 
la salud y lo vamos a seguir siendo porque la medicina familiar 
es la verdadera medicina”.

Al protagonismo y cercanía con el pueblo se refirió la Dra. 
Alina de la Paz Carmona: “Los vecinos daban todo para ayu-
dar. Nos ganamos el liderazgo en la comunidad, era un privile-
gio ser médico de familia.

“¿Qué podemos legarles a los médicos de hoy?, acercarnos 
más, enseñarles y exigirles después. Tenemos que irradiar luz 
y esa sale de la vocación y de la dignidad con que usted ejerza 
y nace del conocimiento. La educación ha logrado que sea-
mos capaces de alcanzar los indicadores que hoy exhibimos. 
Los docentes no podemos cansarnos. Hay que salvaguardar 
nuestras conquistas y una es este Programa, que si está bien, 
el sistema nacional de salud está bien”.

El Programa del Médico de Familia comenzó en Camagüey 
el 24 de octubre 1984 con siete consultorios en zona urbana 
y uno en Flor de Mayo, Santa Cruz del Sur, bajo la dirección 
de la Dra. Josefina Collot Gutiérrez, directora entonces de la 
policlínica Ignacio Agramonte. La hoy funcionaria de la direc-
ción provincial de Salud Pública, asegura: “Hicimos realidad 
los sueños de nuestro Comandante en Jefe y consolidamos el 
postulado de su autodefensa en el Moncada”.

Sueño de Fidel realizado

A los héroes, 
siempre el 

tributo
En ocasión de celebrarse el 3 de diciembre el Día de la Me-

dicina Latinoamericana, la Asamblea del Poder Popular en el 
territorio distinguió a destacados profesionales de la Salud y 
entregó la réplica del Escudo de la provincia al colectivo del 
hospital materno Ana Betancourt de Mora.

Resultados positivos en el programa materno-infantil, una 
tasa de mortalidad de 0,3 por cada 1 000 nacidos vivos (la me-
jor de su historia), la colaboración en 14 países y el incremento 
del uso de las tecnologías para el diagnóstico temprano de 
enfermedades, avalan el reconocimiento al centro asistencial 
de la salud pública.

En el salón Nicolás Guillén de la Plaza de la Revolución se 
entregó también la condición de Hijo Ilustre de la provincia, 
por su trayectoria y aportes al sector, a los especialistas en 
Cirugía General de Segundo Grado Dr. Oliverio Agramonte 
Burón y Dr. Rolando Jaime Castels Avello; el Dr. Nelson Eme-
rio Aguilar Pacín, especialista de primer y segundo grado en 
Medicina Interna; el Dr. Mario Valentín Mendoza del Pino, es-
pecialista en primer y segundo grado de Oncología; la Dra. 
Norma del Carmen González Lucas, profesora consultante del 
departamento de Gineco-obstetricia en la Universidad Médica 

Carlos J. Finlay y la Dra. Rebeca Escobar Casas, especialista 
de segundo grado en Nefrología.

Recibieron la Medalla Jesús Menéndez, que otorga el Con-
sejo de Estado a propuesta de la Central de Trabajadores de 
Cuba, Clara García Barrios, doctora y profesora de Anatomía 
en la Universidad Médica, y Natacha Álvarez Cisneros, licen-
ciada en Enfermería del policlínico Ignacio Agramonte.

•Lisyén Halles Ravelo

•Foto: Leandro Pérez Pérez

Premio a la entrega diaria

En primer plano de izquierda a derecha las Dras. Alina de la Paz y Alina 
León.
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 Por Gilberto Rodríguez Rivero. Foto: Orlando Durán Hernández

Con el decursar de los años, 
el vinagre (palabra de ori-
gen francés, conjunción de 

“Vin” que significa vino y “Aigre” 
que significa agrio) y el vino seco 
se convierten en protagonistas 
en la preparación de alimentos, 
más cuando Camagüey posee 
una fábrica, de sello Élite, una de 
las tres existentes en el país.

UN COLECTIVO BIEN 
CONSERVADO

Dismery Santana Guerrero es 
la joven secretaria de la sección 
sindical en la Unidad Empresarial 
de Base (UEB), y casi de estreno 
en estas funciones, por lo que no 
pudo ocultar el lógico nerviosis-
mo cuando empezaron a apare-
cer las primeras interrogantes. 
“Esta es una UEB con mucha es-
tabilidad en su fuerza de trabajo, 
tenemos personas con más de 20 
y 25 años en el colectivo (cuenta 
con un promedio de edad de 47), 
que tiene en total 91 trabajadores, 
de ellos, 33 mujeres”. Resaltó la 
sindicalista la elevación de la ca-
lificación lograda en estos años 
y la existencia de ingenieros quí-
micos, mecánicos e industriales, 
además de graduados en otras 
especialidades.

Como uno de los logros prin-
cipales de la entidad, pertene-
ciente al Grupo Empresarial de la 
Industria Alimenticia (GEIA), apa-

rece el hecho de no tener delitos 
ni accidentes laborales, además, 
cuando las afectaciones tras el 
paso del huracán Irma, los pro-
pios trabajadores asumieron en 
su totalidad el proceso de recu-
peración, centrado fundamental-
mente en la cubierta de la unidad, 
afectada en más de 300 metros 
cuadrados.

Con un nivel de afiliación total, 
Dismery destaca que a diario tie-
nen la presencia de cinco de sus 
jubilados, quienes todavía se in-
tegran de distintas formas para 
apoyar las tareas en el centro. 
“Para nosotros es muy grato que 
ellos tengan ese sentido de per-
tenencia”, dice.

La realización sistemática de la 
reunión de afiliados permitió re-
cobrar el ímpetu de la emulación 
interna, introducir mejoras en las 
condiciones del comedor y en las 
de la edificación.

“Llevamos dos años consecu-
tivos con el pago del mes 13, y 
eso es demostrativo del esfuerzo 
de todos por llegar a las metas 
que nos trazamos para cada ca-
lendario, aun cuando tecnológi-
camente la industria presenta ob-
solescencia en su equipamiento, 
el cual se sostiene en buena me-
dida por el aporte de los aniristas, 
quienes fueron decisivos en la re-
cuperación del pasteurizador de 
vinagre”.

ESTAR EN LA ÉLITE

“No es solo por la marca del 
producto, la empresa agramon-
tina prestigia su sello gracias en 
buena medida al celo que le po-
nen a cada jornada productiva”, 
manifiesta Manuel Alain Esteban 
Polo, el joven director.

Única del país donde conver-
gen dos productos con base 
común, pero con diferencias no-
tables en sus procesos, el ente 
camagüeyano tenía trazada una 
meta de 2 millones 950 000 litros, 
y de esos, 1 millón 320 000 em-
botellados, fundamentalmente en 
envases del tipo PET de un litro 
(plástico), y embalados en pa-
quetes de 1x12 pomos. También 
son envasados en soportes de 
1,5; cuatro y cinco litros.

En el caso del a granel, sus 
destinos están asignados a la in-
dustria conservera, las provincias 
orientales y al Ministerio de Co-
mercio Interior, y ya desde hace 
varias semanas sobrecumplieron 
sus entregas.

Acerca del vino seco, el plan 
anual ascendía a 1,4 millones, y 
en botellas las entregas llegaban 
a 792 000, en los mismos forma-
tos del vinagre. Para cumplir en 
el mercado en divisa, la planifica-
ción implicaba enviar a TRD, ITH, 
al sistema del Mincin (vía EMPA), 
y a Cimex (el contrato entraña 
distribuirlo nacionalmente).

En ese sentido, Alain Esteban 
manifestó que las 34 000 cajas 
de vinagre, y las 28 600 del vino 
seco previstas ya se cumplieron 
en octubre, y ahora se realizan 
entregas extra. “La materia pri-
ma no ha sido un problema este 
año, pues nos han dado sufi-
ciente azúcar crudo (consumen 
unas 50 toneladas mensuales), 
la base de la producción, tapas y 
etiquetas, solo hemos tenido in-
convenientes con el envase, pero 
aun así hemos logrado los saldos 
mencionados”.

Pese a las complejidades que 
entraña elaborar dos productos 
distintos, ya se cumplieron los 
principales indicadores económi-
cos, y es propósito cerrar el año 
con resultados altamente positi-
vos en la utilidad, las produccio-
nes físicas y las ventas totales.

“Sabemos que hay insatisfac-
ción poblacional en Camagüey 
con la baja disponibilidad del vi-

nagre (especialmente) y el vino 
seco (no tanto), pero nosotros 
somos productores, las cantida-
des a distribuir responden a cifras 
que determinan otras entidades, 
incluido el Mincin”.

¿QUÉ VIENE PARA EL 2019?

“Mantener la estabilidad en el 
trabajo, asumir inversiones inter-
nas, sobre todo en lo relaciona-
do con la inocuidad de la pro-
ducción, y mejorar algunas de 
nuestras instalaciones, sin des-
cuidar el perfeccionamiento en 
la atención al hombre”, afirmó el 
director.

Aun en medio de no pocos 
imponderables, tecnológicos 
fundamentalmente, la fábrica 
camagüeyana mantiene en alto 
la producción de vinagre y vino 
seco, testimonio de que siguen 
estando en la élite del país, como 
un sello distintivo de su calidad y 
constancia.

Una fábrica en la Élite

Con la entrada en producción del 
ingenio Brasil, suman cuatro las 
fábricas de azúcar de la provincia 

incorporadas a la presente Zafra 2018-
2019. La arrancada de ajuste del otrora 
coloso Jaronú, en el municipio de Es-
meralda, alegró al batey Brasil, Monu-
mento Nacional y poblado recuperado, 
al igual que la citada industria, tras el 
paso demoledor del huracán Irma, 
hace solo poco más de un año.

Al cuarteto productivo encabezado 
por los ingenios Siboney, de Sibanicú; 
Argentina, de Florida, Panamá, de Ver-
tientes, y el Brasil, se incorporarán en 
las venideras horas el Carlos Manuel 
de Céspedes, en el municipio de igual 
nombre, y el vertientino Batalla de Las 
Guásimas.

El ingeniero Luis Yanes Fernández, 
director del “Carlos Manuel de Céspe-
des”, informó a Adelante que movían 
motores para comenzar la jornada la-
boral este jueves, después de pruebas 
de pre-arranque satisfactorias que au-
guran una zafra estable y productiva.

También en “Batalla de Las Guási-
mas” se ultimaban detalles en la ge-
neración de vapor para empezar a ela-
borar azúcar en el primer central cons-
truido por la Revolución y totalmente 
automatizado, que puede convertirse 
en uno de los mayores fabricantes del 
crudo de Cuba. En 1979-‘80 el ingenio 
de Vertientes ejecutó su molienda-de-
but y en dos ocasiones superó las cien 
mil toneladas métricas de azúcar. 

•Rolando Sarmiento Ricart

Dos centenas de camagüeyanas: 
añosas y jóvenes, estudiantes, 
obreras, científicas, maestras, 

campesinas y amas de casa, en repre-
sentación de las casi 300 000 federa-
das de la provincia, contaron buenas 
experiencias y debatieron insatisfac-
ciones y retos de la organización en 
los barrios, en la Asamblea Provincial 
de la Federación de Mujeres Cubanas 
(FMC), previa a su X Congreso.

En el encuentro se escucharon voces 
como la de Candita, la veterana líder 
federada; de Melisa, joven egresada 
del Instituto Preuniversitario Vocacio-
nal de Ciencias Exactas Máximo Gó-
mez, quien actualmente cumple con el 
Servicio Militar Voluntario Femenino y 
será maestra; de Rosauri, la muchacha 
esmeraldense de tan solo 14 años, y 
de Miriam, consagrada dirigente de la 
Columna Ana Betancourt de la Empre-
sa Azucarera Argentina, entre otras.

Desde sus diferentes realidades, 
narraron cómo la organización las ha 
marcado de múltiples formas y el reto 
de funcionar mejor para que muchas 
mujeres encuentren en la FMC el ca-
mino para la superación profesional, el 
empleo, la salida de conflictos familia-
res, y el alto parlante para la cultura de 
igualdad, el rechazo a la violencia y la 
certeza que es el empoderamiento de 
la mujer cubana.

Perfeccionar el trabajo comunitario, 
partiendo del necesario diagnóstico 

de cada lugar, fue reconocido como 
otro desafío, que permite una alerta 
oportuna para conocer los niños que 
faltan a la escuela, las desvinculadas 
al estudio y al trabajo, los casos de al-
coholismo, prostitución, violencia fa-
miliar, embarazos en la adolescencia. 
Prevenir se ratificó como el principal 
objetivo.

El papel protagónico de las féminas 
en la batalla económica también estu-
vo en agenda. Cómo aportan con ma-
nos propias e impulsando a las ajenas 
a los incrementos productivos, los ren-
glones exportables, la producción de 
alimentos, la zafra y la ganadería, y el 
enfrentamiento al delito.

De conjunto con Teresa Amarelle 
Boué, miembro del Buró Político del 
Partido Comunista de Cuba y secre-
taria general de la FMC en el país, y 
otros dirigentes, conversaron sobre 
la necesidad de romper el funciona-
miento “tradicional” porque “la Fe-
deración no puede medirse por co-
tización y reuniones, sino por lo que 
aporta a la sociedad, por su trabajo 
con los jóvenes y en la formación de 
valores”.

En la Asamblea fue presentado el 
nuevo Comité Provincial y las 25 cama-
güeyanas que participarán en el X Con-
greso de la FMC, del 5 al 8 de marzo del 
2019. Anielka Fernández del Monte fue 
ratificada como secretaria general.

•Yurislenia Pardo Ortega

Muelen caña cuatro centrales Historias y desafíos de las 
camagüeyanas de hoy 
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez

La informatización de la socie-
dad ha apostado entre otros 
asuntos porque cada vez en 

mayor cantidad de sitios se pue-
dan realizar operaciones comer-
ciales con tarjetas magnéticas. 
Sin embargo, todavía hay tiendas 
en las que los POS, equipo que 
permite el pago, están desconec-
tados. Y aún más grave, se dan 
casos en los que se paga la elec-
tricidad por la telebanca y al poco 
tiempo, sin más explicaciones, 
“cortan la luz”.

Camagüey ya cuenta con más 
de 214 400 tarjetas magnéticas. 
Mas, la descoordinación entre 
organismos, la falta de previsión 
y de infraestructura convierten en 
una trabazón un asunto que pu-
diera fluir.

DIGITAL O REAL, SER O NO 
SER

Entre las ventajas de contar con 
una tarjeta magnética se encuen-
tra la posibilidad de realizar el 
pago online de la electricidad, el 
agua, los teléfonos, los impues-
tos de la ONAT y la recarga del 
celular. La aplicación Transfermó-
vil permite, desde cualquier telé-
fono android realizar operaciones 
utilizando una Tarjeta Multibanca 
de Bandec —en la provincia son 
más de 3 400— o Banca Remota 
del BPA —más de 5 000—, todas 
debitando su cuenta.

Tal facilidad de pago gana con-
fianza entre los camagüeyanos. 
Entre 2 000 y 2 500 clientes uti-
lizan la Banca Móvil para sufra-
gar el servicio de electricidad. 
Carlos López Ramos, técnico en 
redes y sistemas de la dirección 
comercial de la Empresa Eléctri-
ca, asegura que su entidad tiene 
un sistema para recepcionar los 
pagos por esa vía, “en la Unión 
Nacional Eléctrica está la página, 
desde la que se descargan los 
ficheros que envía el Banco, mi 
función es tomarlos y enviarlos a 
las sucursales”.

El mecanismo funciona a nivel 
nacional, pero como asegura Ló-
pez Ramos, no han encontrado 
respuesta a por qué le llegan tele-
bancas, a veces, hasta con siete 
días de retraso. Mientras que las 
especialistas de ambos bancos, 
Lilianne Morales Almaguer, del 
BPA, e Isabel Delgado Cutiño, de 
Bandec, aseguraron a Adelante 
que los pagos se publican, a más 
tardar, al otro día.

López Ramos explicó que el 
sistema que usan los bancos no 
retira los archivos ya abonados, 
“emites el pago por la banca mó-
vil y puedes hacerlo doblemente 
desde un cajero”. Si el servicio ya 
acumula casi dos años en fun-
cionamiento y las quejas de los 
usuarios rondan sobre las mis-
mas problemáticas, ya es hora 
de encontrar las brechas.

Para mitigar daños existe una 
opción, no muy factible para quie-
nes trabajan, “si el cliente pre-
senta el comprobante que emite 
el cajero, el kiosco o el mensaje 

de texto de la APK al técnico que 
cortará el servicio, este no debe 
hacerlo. La Empresa toma medi-
das para disminuir las molestias a 
los usuarios, los archivos con los 
pagos se colocan en el FTP, ac-
cesibles para nuestras sucursa-
les. La facturación se termina por 
lo general el día 7 y se envía al 
banco, después de esa fecha el 
usuario puede insertar el ID de su 
factura en el Transfermóvil o en el 
cajero automático para pagar. Se 
recomienda no hacerlo en los úl-
timos días del mes”.

Otros servicios que se pueden 
saldar mediante este canal son 
la cuenta telefónica y los im-
puestos de la ONAT. En el caso 
del primero, Mailen Durán Rodrí-
guez, comunicadora de Etecsa, 
esclareció que el sistema se ha 
perfeccionado, “las quejas han 
disminuido, ya no sucede lo que 
al inicio con los pagos que no lle-
gaban a su destino”. 

Igual impacto ha tenido el cobro 
de tributos, porque la aplicación 
elimina la pérdida de tiempo ha-
ciendo colas; Arisbel Castellano 
Guerra, jefa del departamento de 
Atención al Contribuyente, dio a 
conocer que el servicio es utiliza-
do por cuentapropistas y agentes 
tributarios. En ambos casos goza 
de muy buena aceptación por la 
rapidez y la seguridad.

Lilianne Morales Almaguer acla-
ró que ante dificultades con los 
pagos lo primero es reclamar en 
la propia oficina de la entidad, 
presentando el comprobante.

Por su parte, Isab el Delgado 
Cutiño reiteró la necesidad de 
coordinar acciones entre los 
organismos implicados para 
evitarle molestias al cliente. “La 
mayoría de los procesos se eje-
cutan a nivel nacional, pero en 
los territorios hay un espacio 
rectorado por el Consejo de la 
Administración Provincial para 
coordinar e impulsar los pagos 
electrónicos”. Darles a dichos 
encuentros utilidad práctica pu-
diera ser el primer paso para 
aflojar el entuerto.

LOS CONTRA DE UN POS

Al cierre de octubre se habían 
vendido mediante esos equipos 
en la red de tiendas minoristas 
más de 16 millones de pesos, 
ventas nada significativas, pues 
como promedio en el país se pro-
cesan más de 17 000 operaciones 
diarias con tarjetas nacionales. 

Fincimex-Camagüey tiene en el 
territorio 641 POS, de estos, 576 
ubicados en comercios. Resaltan 
los 250 de Cimex que cubren el 
85,3 % de las cajas, y los 98 de la 
Cadena de Tiendas Caribe, que 
apenas llegan al 53 % las  suyas. 
Eso sin tener en cuenta que los 
primeros días de cada mes es 
una proeza realizar alguna acción 
por esta modalidad.

Laritza Huerta Mora, adminis-
tradora de Fincimex-Camagüey, 
expuso que hoy se cuenta con 
tres variantes de conectividad: 

“La telefónica demora entre 30 y 
40 segundos para procesar una 
transacción; la IP entre cinco y 
diez segundos, pero solo la te-
nemos en El Encanto, La Man-
zana, Zona Más y la Dutty Free 
del aeropuerto; en menor canti-
dad está presente la GPRS, para 
aquellos sitios donde no hay po-
sibilidad de otra conexión que 
no sea por aire. Ya se han insta-
lado cinco de ese tipo en tiendas 
de Gelma”.

Según Melanio Scrichs Salas, 
jefe del departamento de Infor-
mática de la Cadena de Tiendas 
Caribe en la División Territorial 
Camagüey, inicialmente tenían 
independiente la línea del POS, 
pero al no haber un uso frecuente 
de tarjetas magnéticas se fueron 
desechando. “Hoy hay casos en 
los que sobre una misma línea 
están el teléfono, la alarma, los 
datos y los POS, sobrecarga que 
incide en la velocidad de estos 
últimos. Se hace el esfuerzo para 
que en cada piso haya como mí-
nimo dos POS y se colocan en 
las cajas con más ventas”.

Scrichs Salas se refirió a las 
ocho demandas de líneas que 
Etecsa no ha podido satisfacer, 
porque llevan una inversión que 
no está en los planes. “Sucede 
en Los Tinajones, por ejemplo, 
que cuenta con un solo teléfono 
para todo, y pasar una tarjeta es 
extremadamente difícil. La línea 
de deseo es que cada caja posea 
su POS, pero hoy Fincimex no 
tiene disponibilidad. Trabajamos 
en un levantamiento físico que 
nos permita saber cuántas líneas 
necesitamos para independizar 
los Terminales de Punto de Venta 
(TPV) de los demás servicios. La 
solución depende de que Etecsa 
garantice la línea de transmisión 
de datos y Fincimex cubra las ne-
cesidades de POS”.

Respecto a la rotura de los 
equipos, Melanio Scrichs explicó 
que por la poca estructura de Fin-

cimex —solamente una persona 
para atender los POS—, sobre 
todo en los municipios, “muchas 
veces hay que esperar que un ca-
rro de la Cadena pueda traerlos a 
la oficina, porque no está creado 
un sistema de guardia y tampoco 
tienen movilidad”.

Gran responsabilidad tienen los 
cajeros dependientes, quienes 
en ocasiones, por estos proble-
mas, se resisten al uso de los 
TPV. Tanto Cimex como Caribe 
sostuvieron que trabajan para 
que sus empleados comprendan 
lo ventajoso de dichas ventas y 
realizan acciones de divulgación 
en los territorios donde no se 
vende casi por esa vía.

Gleinis Tamayo Benítez, jefa 
comercial minorista de la sucur-
sal Cimex-Camagüey, declaró 
que aún existen indisciplinas 
por parte de los trabajadores, a 
los cuales se les aplican medi-
das disciplinarias. “Si el equipo 
está roto y no lo reportan es 
una violación; nuestra misión 
es facilitar el medio de pago a 
los usuarios”. Pero la corpora-
ción debe continuar trabajando 
porque solo el 3 % del total de 
sus ventas se realiza por TPV, 
a pesar de tener una línea ex-
clusiva en la mayoría de sus 
establecimientos.

Cuesta creer que si las perso-
nas pueden ahorrar de un 2 a un 
5 % cuando compran con tarje-
tas, prefieran no hacerlo. Quizás 
influya la incomodidad de la len-
titud del proceso, el cual incluye 
la toma de datos al cliente, que 
este firme el comprobante o in-
cluso, como en algunos sitios de 
la cadena Artex, deba indicar un 
número de teléfono para localiza-
ción, vulnerando la privacidad del 
consumidor.

Para Abel González Carmena-
tes, especialista comercial de la 
Cadena de Tiendas Caribe en la 
División Territorial Camagüey, el 
pago electrónico es una vía de 
protección al cliente “en caso de 
un cobro doble se le avisa, por-
que hay quienes no llevan el es-
tado de cuentas y no se enteran”. 
Cuando sucede, la persona debe 
asistir a la tienda, por donde mis-
mo compró, para que se le haga 
la devolución en el término de 
30 días. Respecto a la exigencia 
del carné, Huerta Mora, adminis-
tradora de Fincimex-Camagüey, 
expresó que el comercio tiene 
que confirmar la identidad del 

propietario de la tarjeta mediante 
ese documento. “Se trabaja en la 
nueva plataforma que creará las 
condiciones para validar la ope-
ración mediante un PIN”.

Y SIN EMBARGO, SE 
EXTIENDE

La tienda Gran Hotel tiene uno 
de los 27 POS de que dispone 
la cadena Caracol. Allí, Yoneirys 
Yordy Lugo, dependienta comer-
cial, dijo preferir el POS por ser 
más cómodo, “todo está en sa-
ber cómo trabaja el equipo, cómo 
están las líneas y cerciorarse bien 
de que esté conectado; cuan-
do se cumple con los pasos es 
muy difícil que falle la operación, 
aunque hay días en que se pone 
muy mala; la técnica está en no 
desesperarse”.

Tres puntos de venta de ma-
teriales de la construcción en la 
ciudad de Camagüey cuentan 
con POS para la venta a los sub-
sidiados. Según la dependienta 
de El Río, Mayelín Cosío Sán-
chez, el proceso fluye con nor-
malidad aunque en ocasiones fa-
lla la conectividad a la hora de ce-
rrar las operaciones. A pesar de 
ello han vendido por dicho canal 
más de 101 000 pesos, evitándo-
les más trámites a los clientes.

Eva Suárez Castro, propieta-
ria del hostal Yaneva, es una de 
los tres trabajadores del sector 
no estatal que cuenta con POS 
en su negocio desde hace dos 
años, “aún no hay mucha cultura, 
pero los clientes lo agradecen”. 
Fincimex explicó que para hacer 
la solicitud se debe tener la docu-
mentación en regla y lo aprueban 
en La Habana.

La estrategia a nivel nacional in-
tenciona el incremento de la red 
de aceptación de tarjetas como 
medios de pago, creciendo a un 
ritmo de 2 000 TPV por año.

En el 2018 en la provincia se 
han instalado 61 POS y a partir 
del 2019 el reto principal será mi-
grar la red actual hacia la nueva 
plataforma.

Cuba se desarrolla, la informa-
tización de la sociedad es pal-
pable, se invierten millones de 
pesos para lograrla. El comercio 
electrónico pudiera tener muchos 
contras, pero llegó para quedar-
se y los cubanos tendremos que 
adaptarnos a comprar más con 
menos efectivo. Hacia allá va el 
futuro, caminemos entonces en 
POS de un mejor servicio.

Los POS y los contra

en la Cadena de Tiendas Caribe



Cultura

A cargo de Yanetsy León González
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A tono con el Festival 
Internacional del Nuevo 
Cine Latinoamericano, el 
complejo cultural Nuevo 
Mundo proyecta pelícu-
las cubanas y extranjeras 
que han sido apreciadas 
en diferentes ediciones 
de esa cita.

Hoy en la Plaza de El 
Gallo es la Noche de Son, 
a cargo del Septeto 1920, 
desde las 8:30 p.m.

La obra Adela en su labe-
rinto podrá disfrutarse en el 
espacio Café Teatral Fénix, 
en la sede de Teatral Teatro, 
calle San Ramón No. 29, 
entre Padre Valencia y Asti-
llero, a las 8:30 p.m. 

Este domingo en el 
Teatro Avellaneda la com-
pañía Teatro Cubano de la 
Magia ofrece un variado y 
atractivo espectáculo de-
dicado al público infantil, 
desde las 11:00 a.m.

La galería del Proyecto 
eJo exhibe la exposición 
colectiva de las artes 
plásticas Antología Co-
lectiva del Milagro.

El día 15, en el espacio 
Sábado del Libro se pro-
moverá El imperio de la 
vigilancia, del español Ig-
nacio Ramonet, desde las 
10:00 a.m. frente a la libre-
ría Antonio Suárez, de la 
calle Maceo.

A la sombra de un árbol de su escuela conversamos 
aquella mañana que le conocí la mirada dulce y el 
hablar bajito. Martha Álvarez Pérez parecía la más 

niña de sus textos, con la pena colorada del rostro, como 
si la vida suya no fuera una historia encantadora.

Ella vive en el pueblo de Siboney. Casi siempre camina 
un kilómetro de la casa a la Carreterra Central, y con 
buena suerte si coge enseguida un carro, puede llegar 
media hora después a su trabajo en zona urbana de Si-
banicú.

Martha labora como profesora de Informática en el 
centro universitario municipal. Aprendió la especialidad 
en una formación emergente, porque su primera carrera 
fue la licenciatura en idioma ruso. Además de la predi-
lección por la enseñanza, su vocación paralela nace del 
gusto por la literatura. 

“Yo escribo desde niña. Escribo porque uno tiene cosas 
que le inspiran y trata de decir lo que siente. Uno puede 
escribir de cualquier cosa. La literatura siempre hará falta 
para despertar sensibilidades”, afirma la autora de Reto-
zos y libaciones (Editorial Ácana, 2001), mención en el 
Premio de la Ciudad.

“Provengo de taller. Cuando me mudé para Siboney 
en el año ‘83, supe que había un taller en Sibanicú. Ahí 
estaban Niurki Pérez y Ernesto Adán, después entró Do-
mingo Peña. Se hacían muchas actividades. Tenía buenos 
profesores y un grupo que despuntó. Luego del sectorial 
municipal de Cultura me pidieron que atendiera el taller 
de Siboney”.

Por la destreza creativa abarca casi todo: poesía, 
cuentos para adultos y prepara una noveleta para 
niños. Ella se ha tomado muy en serio el público in-
fantil, y una muestra de su respeto salta a la vista en 
Didascalia (Editorial Ácana, 2006), ilustrado por Isnel 
Planas.

“Solo he publicado dos libros. Tengo varios títulos que 
pudiera presentar a nuestra editorial. Uno se va dejan-
do porque vivo en Siboney y trabajo en Sibanicú. Sí me 
gustaría lograrlos con alguna editorial para que los niños 
puedan leerlos”.

Entre los documentos que muestra está el Reconoci-
miento Hogar Cultural, de la Dirección Municipal de Cul-
tura en Sibanicú, el cual permite comprender la magnitud 

de su familia. Aprovecho entonces para preguntarle de 
su hija Martha Acosta Álvarez, recientemente galardonada 
con el Premio Iberoamericano Julio Cortázar.

“Marthica es buena lectora y crítica y el trabajo de edi-
ción le queda de lo mejor. Dice que le gusta todo lo que 
hago. Es la primera persona que me lee, aunque además 
se lo leo a mi esposo y a mi otro hijo que también escribe. 
Mi hija sabe escuchar y me da ideas. Nos acostumbramos 
a leer juntas a otros autores, un capítulo cada una y aún 
nos divertimos muchísimo con eso”.

Mi entrevistada luego me comenta de un proyecto de 
investigación para estimular el hábito de la lectura con 
el uso de tecnologías digitales y de su anhelo por el 
resurgimiento del taller literario de Siboney, donde vive 
hace unos 35 años, adora el olor a mela’o del central, 
y es la delegada de su circunscripción.

“Siboney era un lugar con un movimiento fuerte de 
aficionados en diferentes manifestaciones. En literatura 
los pocos que quedaban se han ido separando. Algu-
nas personas quisieran escribir pero lo ven como algo 
grandioso. A otras no les parece útil. Cuando empecé 
hubo quien dijo que si no me pagaban por qué ‘perdía 
el tiempo’. Yo lo hago porque quiero llamar la atención 
sobre lo que otros no se dan cuenta. Escribiendo no 
pierdo el tiempo”. 

Desde el 4 de diciembre el 
Ballet de Camagüey expan-
de sus intensidades sobre 

el escenario del Teatro Principal, 
a propósito de su aniversario 51. 
De manera especial reconoció 
los 25 años de Danza Fragmen-
tada, de Guantánamo. También 
celebró su vínculo necesario con 
la Orquesta Sinfónica de Cama-
güey, dirigida por Javier Millet y 
complementada con integrantes 
de la Banda Provincial de Con-
ciertos, para la interpretación de 
la música de Maurice Ravel asu-
mida en Bolero, una coreografía 
de Gonzalo Galguera. Mañana 
culminará la habitual jornada que 
suma a excelentes colegas de la 
danza. 

“Escribiendo no pierdo el tiempo”
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Ha sido el mueble, más que la 
cerámica, la manifestación 
con mayor impacto de las pro-

puestas de Camagüey en la Feria 
Internacional de Artesanía FIART, 
y este diciembre también promete 
elevar su exitosa presencia en La 
Habana.

Los hermanos Juan Carlos y Al-
berto Cabalé llevan sillas; Hosvani 
Candell y René Calvo, un conjunto 
de sillones; Ernesto Casas Martín, 
un proyecto de marabú con metal; y 
Rolando Torres Peláez, un juego de 
butacas de fibra con manta.

De una familia de ceramistas, el 
joven Marlon García se atreve con 
muebles de metal y madera con 
sobre pintado con la técnica de la 
mayólica; mientras que por prime-
ra vez se suman Oscar Gutiérrez y 
Alexander Romero, quien concibió 
mobiliario para exteriores.

Beatriz Ochoa Pupo, especia-
lista en Desarrollo e Imagen de la 
filial del Fondo Cubano de Bienes 
Culturales en Camagüey, contó a 
Adelante de las expectativas con 
el concurso de mobiliario por llevar 
piezas útiles, de diseños atractivos 
y buena realización.

También ofrecerán artesanías 
varias, en las que priman las técni-
cas de rakú, esmaltado, pintada en 
frío y esgrafiado, todas disponibles 
en la Fortaleza San Carlos de La 
Cabaña, sede de FIART 2018.

La XXII Feria de Artesanía sucede 
desde el 6 al 21 de diciembre, con el 
lema Arte, utilidad y oficio; se dedica 
a la provincia de Villa Clara; privile-
gia al mueble como manifestación 
artesanal y tiene a México como 
país Invitado de Honor.

Elaine Vilar Madruga es una 
joven y excelente escritora que 
tuvo a bien publicar La última 
aurora con el sello de la Editorial 
Ácana en el 2017. En este libro nos 

lleva a navegar con la tecnología avanzada y futuris-
ta, tiene como protagonista a una muchacha idea-
lista que vive en una época de caos y propaganda 
bélica. Dedicada a escribir cuentos de hadas para 
subsistir, entre enigmas, dudas, miedos, busca ince-
santemente desentrañar la profunda complejidad del 
ser humano.

Elaine, autora multipremiada, nos invita una vez 
más a ser amantes de la lectura, máxime si tenemos 
al alcance de nuestras manos un atractivo título, 
disponible en librerías de Camagüey.

•Editorial Ácana

Como un 
bolero

Muebles de Camagüey en FIART

Fo
to

: 
FC

BC
 C

am
ag

üe
y

Fo
to

: 
L.

 P
. 
P.



MEJOR ATLETA ESCOLAR 
Alegna Osorio Mayarí
Atletismo, Camagüey.
  La martillista de la capital 
provincial es un portento 
físico que ya compite en ca-
tegorías mayores, al punto 
de lograr la décima mejor 
marca mundial entre los 
juveniles. En el 2018 con-
siguió la medalla de bronce 
en los Juegos Olímpicos de 
la Juventud en Buenos Aires.

Deportes
A cargo de Félix Anazco Ramos

CAMAGÜEY, SÁBADO 8 DE DICIEMBRE  DEL 2018

Una reina, un extraterrestre y otras maravillas en el 2018

MEJOR ATLETA
INDIVIDUAL FEMENINA

Rose Mary Almanza Blanco
Atletismo, Camagüey.
  “La Reina” rindió a sus pies 
a aficionados y especialistas 
con un inédito triplete de co-
ronas en 800 y 1 500 metros 
planos y en el relevo de 
4x400 m. en los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe de 
Barranquilla.

MEJOR ATLETA INDIVIDUAL MASCULINO
Juan Miguel Echevarría. Atletismo, Camagüey. “El 
Extraterrestre” coronó su extraordinario ascen-
so durante la temporada atlética con el título en el 
Campeonato Mundial Bajo Techo de Birmingham, 
Inglaterra. Luego desafió la fuerza de gravedad en el 
meeting internacional de Bad Langensalza, Alema-
nia, donde registró la mejor marca de su especiali-
dad en el año: 8.68 metros.

MEJOR ATLETA FEMENINA 
Mairelis Zunzunegui Morgan 
Polo Acuático, Camagüey.
  “La Pared” capitaneó la selección nacional que 
obtuvo la presea dorada en Barranquilla 2018. 
Por su aporte defensivo fue la jugadora más va-
liosa de esa lid.

MEJOR ATLETA MASCULINO 
Darian Valero Camejo 
Hockey sobre césped, Camagüey.
  El muchacho del reparto Lenin lideró, en su 
condición de capitán, al equipo Cuba de hockey 
sobre césped en el empeño de mantener el reina-
do centrocaribeño (único deporte colectivo que 
nunca ha perdido en este tipo de eventos).

EQUIPO DEL AÑO 
INDIVIDUALES:  BOXEO 

(GUERREROS DE EL MAYOR)
• Oro en el evento Nacional 
Playa Girón.
• Oro en la V Serie Nacional.
• Primer Lugar Nacional en la 
Categoría Social.

LOS 10 MEJORES ATLETAS
1-Julio César La Cruz 
Peraza 
Boxeo, Camagüey.
2-Guillermo Luis Pías 
Del Río
Tiro deportivo, Florida. 
3-Michel Carthy Carthy 
Esgrima, Camagüey.
4-Lisbet Santana Sosa
Polo Acuático, Camagüey.
5-Leidis Oquendo Valdés 
Baloncesto, Florida.

6-Alexander Ayala García
Béisbol, Camagüey.
7- Damián Arce Duarte 
Boxeo, Sierra de Cubitas.
8- Arlety Tirse Jiménez
Hockey, Vertientes.
9- Maivianet Borges,
Canotaje, Jimaguayú.
10- Giraldo Carales 
Manzano
Polo Acuático, Camagüey.

LOS 10 MEJORES JUVENILES
1- Davisleidys L Velazco Fernández
Atletismo, Camagüey.
2- Silinda Oneisis Morales Senea
Atletismo, Esmeralda.
3- Loidel Chapellí Zulueta
Béisbol, Guáimaro.
4- Dayana Rosabal Rodríguez
Judo, Vertientes.
5- Laura Erin Ávila 
Lucha, Camagüey.

6- Ovidio Sánchez Morales
Tenis de Mesa, Camagüey.
7- Adrián Pérez Niebla 
Tenis de Mesa, Florida.
8- Rosabel María Reyes Valdés 
Natación Artística, Camagüey.
9- Yanet Batista Airizón
Esgrima, Camagüey.
10- Daniela Socarrás de los Reyes
Ciclismo, Sibanicú.

MEJOR ATLETA DEPORTE 
PARALÍMPICO

Guillermo Varona González. 
Atletismo, Camagüey.

MEJOR ATLETA JUVENIL
Maikel Yorger Vidal González
Atletismo, Camagüey.
  Este pequeño saltador de longitud posee la 
mejor marca mundial de su categoría y es el 
segundo del ranking absoluto cubano. Con-
quistó la medalla de plata en el Campeonato 
Mundial Juvenil de Atletismo en Tampere.

  NOVATO DEL AÑO
Carlos Daniel
Albornoz Cabrera
Ajedrez, Camagüey.
 Apenas una forma-
lidad competitiva le 
separa de convertir-
se en el primer tre-
bejista camagüeyano 
que alcanza la norma 
de Gran Maestro. 
Actualmente lidera 
el listado ELO activo 
del ajedrez absoluto 
cubano con 2559 
puntos. 

De los más intrincados parajes de esta 
tierra surgen cada año ídolos que hin-
chan el orgullo camagüeyano y provo-

can celebración en nuestros hogares. En el 
calendario que cierra, decenas de jóvenes 
alzaron el nombre de Camagüey en escena-
rios deportivos dentro y fuera del país. Mu-
chos de ellos colocaron la bandera de Cuba 
en mapas centrocaribeños, panamericanos y 
mundiales. Por eso, los miembros del círculo 
de cronistas deportivos Gustavo Tomeu Rive-
rón sufrimos para seleccionar solo unos pocos 
entre tanta entrega y talento. Por eso, además 

de los extraordinarios Almanza, Echevarría, La 
Cruz, Zunzunegui…, decidimos reconocer a 
los boxeadores Dainier Peró, invicto durante 
todo el año, y Yeinier Areu; la hockista Jéssica 
Ortiz, campeona centrocaribeña; el martillista 
Reinier Mejías y el clavadista Jeinkler Aguirre, 
medallistas de plata en Barranquilla; y la judo-
ca Zamarit Gregorio. Más allá de la formalidad 
del proceso de elección de Los Mejores, to-
dos, incluso los que no pudieron colgarse una 
medalla o apenas comienzan a andar en este 
mundo de sudor y sacrificio, merecen nuestro 
más franco agradecimiento.

LOS 10 MEJORES ESCOLARES
1- Yanela Quesada Pupo
Natación, Camagüey.
2- Yahaira Gutiérrez Varona
Tenis de Mesa, Camagüey.
3- Hánsel Abreu Pedroso
Atletismo, Esmeralda.
4- Daylin Cooper Gaspar 
Atletismo, Camagüey.
5- Raidel Tasé Martínez
Atletismo, Minas.

6- Yelena Hernández Milanés 
Natación, Camagüey.
7- María Claudia Clavelo Gon-
zález 
Natación, Camagüey.
8- Yohendri Pérez Xique 
Esgrima, Camagüey.
9- Adrián Pérez Recio 
Clavados, Camagüey.
10- Emisabet Tassé Sánchez
L / Pesas, Florida.

MEJOR  ATLETA 
PIONERIL
Anniex Yerobis
Santoya Domínguez
Natación Artística, 
Camagüey.

DEPORTES COLECTIVOS

CLAVADOS
• Primer Lugar Nacional Integral.
• Oro en el Evento Nacional 
Pioneril.
• Plata en los Juegos Escolares 
Nacionales.
• Oro en el Evento Nacional 
Juvenil.
• Plata en la Primera Categoría.

DEPORTE DEL AÑO

DEPORTE COLECTIVO MÁS 
DESTACADO FÚTBOL

• Segundo lugar a nivel Na-
cional.
• Oro en el Evento Nacional 
Juvenil.
• Bronce Juegos Escolares 
Nacionales. 
• 4to.  Primera Categoría.

LOS 10 MEJORES PIONERILES
1- Lirianny Rodríguez Morales 
Natación Artística, Camagüey.
2- Liosmary Leiva Álvarez
Clavados, Camagüey.
3- Yenobis Santoya Ramírez
Clavados, Camagüey.
4- Kendry Zúñiga González
Clavados, Camagüey.
5- Gelin Torrente Echeverría
Gimnasia Rítmica, Camagüey.

6- Daniela  Arliety Cabrales Martínez
Gimnasia Rítmica, Camagüey.
7-Luís Antonio Pérez Hernández
Natación, Camagüey.
8- Katerín Reyes Pérez
Atletismo, Florida.
9- Ariel Lázaro Velázquez Crespo
Natación, Camagüey.
10- Leiris Yanna Calderin Roxeaux
Judo, Vertientes.



 Una persona de ciencia es siempre 
sinónimo de avance en nuestra so-
ciedad. Si se trata de un colectivo 

como el Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología (CIGB) nombramos términos 
mayores. A través de esa institución reco-
nocemos la imagen del científico que pien-
sa en favor del bien, del hombre desvelado 
detrás de un microscopio o delante de una 
pizarra llena de cálculos con una gran mi-
sión: la de crear por su país y la humanidad.

El sitio, inaugurado por el Líder de la 
Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, el 
25 de julio de 1989, respira aires diferentes. 
Vive los momentos de una remodelación 
estructural que transformará su imagen 
para recibir el aniversario 30 de fundado. 
Además de los cambios constructivos, sus 
128 integrantes tendrán motivos suficientes 
para arribar a las tres décadas en medio de 
fructíferos esfuerzos por irradiar beneficios 
en diversos renglones económicos y en la 
salud.

Prestigian el quehacer del CIGB las líneas 
productivas enfocadas en el desarrollo de 
la agricultura, en la esfera biomédica y en 
la erradicación de las afectaciones más fre-
cuentes entre el ganado vacuno y el porcino.

FÓRMULAS DE LA CASA
Una de las enfermedades de mayor inci-

dencia en la cría de cerdos es la peste por-
cina clásica. Para combatir y erradicar los 
focos de esa enfermedad, la entidad elabo-
ra el Porvac. La aplicación del medicamen-
to, único de su tipo en el mundo, ha posi-
bilitado mejoras en el sector como la alta 
protección al padecimiento, el aumento de 
crías por parto, la disminución de abortos y 
de pérdidas por sacrificios sanitarios.

“Hemos podido distribuir a todos los cen-
tros genéticos y multiplicadores del país 
unas  954 000 dosis y se garantizaron tam-
bién las necesidades del municipio especial 
Isla de la Juventud”, expresó la especialista 
principal del Grupo Comercial e investigado-
ra de la institución, Yamilka Ramírez Núñez.

Una garrapata Riphicephalus (boophilus) 
microplus es capaz de poner de 3 000 a 4 000 
huevos de una sola vez. Sus perjuicios para 
nuestra economía resultan considerables en 
las vacas lecheras. Este parásito se alimen-
ta de la sangre del animal para completar 
su ciclo de vida, le provoca estrés, anemia 
y enfermedades que afectan su salud y pro-
ducción de leche y carne.

Con la aplicación del inmunógeno Gavac 
a 1 millón 200 000 bovinos se han enfrenta-
do, de manera efectiva, las infestaciones del 
pequeño invasor en el ganado más vulnera-
ble. Al respecto, Yamilka refirió: “Deseamos 
incorporar, para el 2019, al menos 1,3 millo-
nes de cabezas de ganado bovino”.

En la agenda del CIGB también hay 
espacio para un renglón esencial como el 
agrícola, que urge de rendimiento en las 

variedades de cosechas. Para contribuir al 
desarrollo de dicha esfera el HeberNem tiene 
un rol importante como bionematicida y bio-
fertilizante. El producto, sustituto natural de 
los nematicidas químicos, se emplea de igual 
manera en el control de nemátodos —especie 
de gusanos— en las casas de cultivo y, ade-
más, estimula el crecimiento de las plantas.

Como otros cubanos, los científicos 
sufren los perjuicios del bloqueo económi-
co impuesto por Estados Unidos a Cuba. 
Sobre el tema abundó Eddy Bover Fuentes, 
integrante del equipo de Desarrollo: “Entre 
las múltiples trabas que ocasiona se halla 
la imposibilidad de comprar materias primas 
e insumos esenciales para nuestros laborato-
rios, como frascos y reactivos; por esa razón 
debemos conseguirlas por terceros países a 
precios más elevados. También nos impide 
obtener equipos y piezas de repuesto, muchos 
de origen norteamericano”.

BUENA QUÍMICA
Son disímiles las claves que han convertido 

a la institución en una respetable meca para 
la investigación. La oportuna mezcla entre 
el ímpetu hacedor de las nuevas generacio-
nes y la experiencia de los más veteranos 
ha devenido una fórmula para el éxito. Así 
lo afirma Jesús Arturo Junco Barranco, un 
hombre de ciencia que se retroalimenta de 
la juventud, privilegiada en recibir las ense-
ñanzas de este jefe del proyecto sobre la 
vacuna terapéutica contra el cáncer de prós-
tata en su estadio avanzado, Heberprovac.

“Su proceso de investigación lo inició el 
licenciado Roberto Basulto a finales de los 
años ‘90, enfocado a la inmunocastración 
en cerdos y animales afectivos. Toma como 
base una hormona que se encuentra en 
todos los mamíferos, y su objetivo es produ-
cir anticuerpos que neutralicen los efectos 
de dicha hormona sobre la próstata”, apun-
tó el especialista.

Acerca de los aportes de la vacuna, Junco 
Barranco ofreció detalles: “Se administra de 
forma intramuscular y posee un período de 
inmunización de alrededor de cuatro meses 
y medio. A partir de ese momento se empie-
zan a observar los resultados en la reduc-
ción de la próstata, la disminución de la sin-
tomatología urinaria de los pacientes y del 
antígeno específico prostático, marcador 
significativo que al decrecer indica que ha 
funcionado el medicamento.

“Tras cumplir exitosamente la primera y 
segunda fases de estudios clínicos, podre-
mos transitar a la tercera etapa, prevista 
para el 2019. Pensamos incluir a más de 300 
pacientes con cáncer de próstata avanzado, de 
varias provincias del país, para evaluar la efica-
cia de Heberprovac, comparada con el mejor 
tratamiento utilizado en el plano internacional”.

Con orgullo, la joven Aylín Nordelo Valdivia 
enumera las satisfacciones de pertenecer 
al colectivo y las expectativas profesionales 
para el próximo año. Menciona su interés en 
proseguir sus estudios en el campo de los 
bioproductos de uso agropecuario, como el 
caso del HeberNem, y sus responsabilidades 
como presidenta de las Brigadas Técnicas 
Juveniles (BTJ): “Hemos tenido un impacto 
positivo no solo en la obtención de resulta-
dos científicos, sino también en la formación 
vocacional de las nuevas generaciones en 
las secundarias básicas y preuniversitarios”.

La sustitución de importaciones y las 
exportaciones son metas para los científicos 
del CIGB. En el caso de la comercialización 
fuera de Cuba son favorecidas, principal-
mente con el producto Gavac, unas seis 
naciones. La calidad competitiva de las pro-
ducciones están avaladas bajo el esquema 
de las buenas prácticas. No hay dudas de 
que la institución científica llegará a sus 30 
años vigorosa, con un colectivo a la altura 
de las ideas de Fidel y con la imagen que de 
ella espera su pueblo.

 CENTRO DE INGENIERÍA GENÉTICA Y BIOTECNOLOGÍA

Rostros de la efi Ciencia RESULTADOS DE 
OTROS CENTROS DE 

INVESTIGACIONES 
CIENTÍFICAS               
EN EL 2018

• Centro de Investigaciones de 
Medio Ambiente de Camagüey 
(Cimac) Destacan proyectos 
como Adaptación a los efectos 
del cambio climático en los 
ecosistemas marino costeros del 
norte de la provincia y los Estudios 
de peligros, vulnerabilidad y 
riesgos ante desastres. Programa 
de enfrentamiento al cambio 
climático en Camagüey.

• El Proyecto Basal implementó 
medidas de adaptación al 
cambio climático en sitios de 
intervención en municipios 
como Jimaguayú en dos 
fincas-escuelas que funcionan 
como espacio demostrativo de 
buenas prácticas e implementan 
medidas de adaptación al 
cambio climático en el sector 
agropecuario.

• Los escenarios de trabajo en el 
año en curso se correspondieron 
con áreas priorizadas por la Tarea 
Vida como: playas de la cayería 
norte de Camagüey, playas 
con desarrollo turístico, playas 
interiores con un alto grado de 
antropización y playas interiores 
ubicadas en áreas protegidas.

• La colaboración con la 
Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz a 
través de varios investigadores 
como profesores de pregrado, 
postgrados, tutorías y realización 
de oponencias en temas de 
maestrías.

Centro de Ingeniería 
Ambiental de Camagüey 

(CIAC)
• Proyecto de aplicación de la 
radiomutagénesis gamma para 
la obtención de variedades de 
caña de azúcar resistentes a la 
escaldadura foliar.

• Avances en el proyecto Empleo 
de la tecnología de membranas 
nucleares y nanotecnologías 
asociadas para mejorar la 
disponibilidad del agua con 
un impacto social y ambiental 
vinculado con el abasto de agua 
potable a la población.

• Realización de evaluaciones 
de la contaminación atmosférica, 
diagnósticos de ruido, evaluación 
de la eficiencia de tratamiento de 
residuales, estudios de peligro, 
vulnerabilidad y riesgo.

• Se ofrecen alternativas y 
soluciones a más de 500 
productos químicos ociosos, 
caducos y no identificados a nivel 
de empresas.

• Transferencia de tecnología 
de la producción del insecticida 
GolGell, una sustitución de 
importaciones que permitió la 
elaboración de 29 400 unidades.
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